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Рассмотрена законодательная и нормативная база проектирования, строительства и эксплуатации систем водоснабжения при заборе поверхностных и подземных вод (ресурсный блок), технологических решений и оборудования, формирования санитарно-гигиенических требований к качеству воды источников водоснабжения и воды, подаваемой населению, правил эксплуатации систем водоснабжения. Развитие водного законодательства в стране связано с введением в 2006 г. Водного кодекса РФ и изменений к нему. Использование подземных вод регулируется Федеральным законом «О недрах», «Классификацией запасов и прогнозных ресурсов питьевых, технических и минеральных подземных вод» и методическими рекомендациями по ее применению. Отмечены недостатки современных документов, ориентирующих на разведку подземных вод, соответствующих в природных условиях требованиям санитарных органов к питьевой воде. Анализ формирования технологий нормативной базы свидетельствует о наличии прогрессивных тенденций, связанных с принятием Федерального закона № 416-ФЗ «О водоснабжении и водоотведении». В то же время показано, что актуализация СНиП 2.04.02-84 в виде свода правил СП 31.13330 имеет ряд недостатков. При рассмотрении санитарно-гигиенической безопасности водоисточников указывается на необходимость скорейшего утверждения санитарных норм и правил, регулирующих выбор источника водоснабжения (взамен ГОСТ 2761-84), переработки СанПиН 2.1.4.1110-02 и разработки к ним легитимных рекомендаций по гидрогеологическим методам расчета размеров зон санитарной охраны, а также выработки механизма корректировки предельно допустимых концентраций нормируемых компонентов в СанПиН 1.2.4.74-01, гармонизированных с требованиями ВОЗ. Показано, что эксплуатационная надежность систем водоснабжения обеспечивается обоснованным выбором источников водоснабжения и проектированием систем забора, кондиционирования, подачи и распределения воды. Вместе с тем необходимо организовывать технологические исследования по восстановлению качества (ремедиации) водных ресурсов с учетом государственных стандартов РФ серии ИСО 9000 и ИСО 14000.
Ключевые слова: система водоснабжения, нормативная база, строительные нормы и правила, свод правил, санитарные нормы и правила, правила технической эксплуатации.
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The legal and regulatory framework of designing, building and operating water supply systems with surface and underground water abstraction (resource block), technical process solutions and equipment, development of sanitary requirements to the quality of water sources and of water supplied to the population, rules of operating water supply systems are considered. The development of the water legislation in the country is related to the introduction into force of the RF Water Code in 2006 and amendments to it. The use of underground waters is regulated by the Federal Law «On subsurface resources», «Classification of reserves and predicted resources of drinking, process and mineral underground waters» and by guidelines on its application. The drawbacks of the existing documents related to finding ground waters in natural conditions that meet the requirements of sanitary authorities to the drinking water are noted. The analysis of the formation of the regulatory framework of technologies shows that there are progressive trends related to the adoption of 416-ФЗ Federal Law «On water supply and wastewater disposal». At the same time it is shown that updating SNiP 2.04.02-84 in the form of 31.13330 Set of Rules has a number of drawbacks. When considering the sanitary safety of water sources the necessity of early adopting public health regulations related to water supply source selection (replacing GOST 2761-84), revising SanPiN 2.1.4.1110-02, developing legitimate recommendations on hydrogeologic methods of estimating the dimensions of sanitary protection zones, and developing the mechanism of adjustment of maximum permissible concentrations of components regulated by SanPiN 1.2.4.74-01 harmonized with WHO requirements is pointed out. It is shown that the robustness of water supply systems is ensured by the motivated selection of water supply sources and designs of water intakes, systems of water purification, supply and distribution. At the same time it is necessary to carry out process studies of remediation of water resources with account of the RF state standards of ISO 9000 and ISO 14000 series.

Key words: water supply system, regulatory framework, Building Code, set of rules, public health regulations, operating rules and regulations.

REFERENCES
1. Abramov N. N. Vodosnabzhenie [Water supply. Moscow, Stroiizdat Publ., 1974. 480 p.].
2. Alekseev V. S. [Amendments to the Water Code of the Russian Federation]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2013, no. 12, pp. 5–9. (In Russian).
3. Kastal'skii A. A. Proektirovanie ustroistv dlia udaleniia iz vody rastvorennykh gazov v protsesse vodopodgotovki [Designing devices for removing dissolved gases from water in the water treatment process. Moscow, Gosstroiizdat Publ., 1957, 148 p.].

4. Apel'tsin I. E., Kliachko V. A. Opresnenie vody [Water desalination. Moscow, Stroiizdat Publ., 1968, 224 p.].
5. Kastal'skii A. A., Mints D. M. Podgotovka vody dlia pit'evogo i promyshlennogo vodosnabzheniia [Water purification for drinking and industrial water supply. Moscow, Vysshaia Shkola Publ., 1962, 560 p.].
6. Kliachko V. A., Apel'tsin I. E. Ochistka prirodnykh vod [Natural water treatment. Moscow, Stroiizdat Publ., 1971, 574 p.].
7. Mazaev V. T., Il'nitskii A. P., Shlepnina T. G. Rukovodstvo po gigiene pit'evoi vody i pit'evogo vodosnabzheniia [Guidelines on hygiene of drinking water and drinking water supply. Moscow, MIA Publ., 2008, 320 p.].
РОССИЙСКАЯ АССОЦИАЦИЯ ВОДОСНАБЖЕНИЯ И ВОДООТВЕДЕНИЯ 

УДК 628.15:504.054

Данилович Д. А., Довлатова Е. В. Состояние системы нормирования сбросов загрязняющих веществ и совершенствование механизмов защиты водных объектов 14
Д. А. ДАНИЛОВИЧ1, Е. В. ДОВЛАТОВА2
1 Данилович Дмитрий Александрович, кандидат технических наук, заместитель исполнительного директора по инженерно-экологической работе, Российская ассоциация водоснабжения и водоотведения

119334, Россия, Москва, Ленинский проспект, 38, корп. 2, тел.: (495) 939-19-36, e-mail: da_danilovich@mail.ru
2 Довлатова Елена Владимировна, кандидат юридических наук, исполнительный директор, Российская ассоциация водоснабжения и водоотведения, партнер ООО «Лекс-Инвест Аудит»
119334, Россия, Москва, Ленинский проспект, 38, корп. 2, тел.: (495) 939-19-36, e-mail: info@raww.ru
Анализ действующей в России системы нормирования (в частности, законопроекта № 584587-5) и оплаты сбросов загрязняющих веществ, изучение аналогичного зарубежного опыта позволили сделать вывод о необходимости кардинального изменения основ законодательства в этой области. К наиболее существенным проблемам отнесены: принцип «нулевого воздействия»; игнорирование критерия технической достижимости нормативов; система «нормативы допустимого сброса (НДС) – лимиты»; отсылочный характер законодательства и почти полное отсутствие норм прямого действия; исключительно индивидуальные требования к водопользователям при отсутствии общих нормативов; сложность и трудоемкость разработки НДС; многоступенчатая и дорогостоящая система получения согласований и разрешений; тенденция к упрощению правовых актов, создающая нерешаемые вопросы и пробелы при их применении; ориентация на решение экологических проблем на так называемом «конце трубы»; игнорирование отличия сбросов коммунальных организаций от cбросов промышленных предприятий-водопользователей; отсутствие различий загрязняющих веществ как по происхождению, так и по степени экологической опасности. Несмотря на жесткость и сложность системы нормирования, государство практически устранилось от реальной ответственности за улучшение состояния окружающей среды. Основные недостатки механизма взимания платы за сброс загрязняющих веществ: отсутствие ее законодательного регулирования; взимание за любое количество и любую концентрацию веществ, в том числе и за те количества, которые не меняют допустимых показателей качества; взаимоувязанность с наличием или отсутствием НДС и лимитов; невозможность внесения платы за сбросы сверх НДС из себестоимости; неоправданно большие перечни веществ, за сброс которых взимается плата; невзимание платы за комплексные показатели загрязненности (кроме БПК); отсутствие стимулирующей роли по многим загрязнениям; наличие потенциальной второй платы за те же сбросы, называемой компенсацией вреда, причиненного водным объектам вследствие нарушения водного законодательства. Сделан вывод о том, что сложившаяся система нормирования и платы не только бесполезна, а наносит огромный вред реальному делу реабилитации водных объектов, а также о необходимости проведения комплексной реформы экологического законодательства.
Ключевые слова: экологическое законодательство, сточные воды, нормирование сбросов загрязняющих веществ, наилучшие доступные технологии.
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The analysis of the existing Russian system that regulates pollutant discharges (in particular, draft bill No. 584587-5) and charges, study of the similar international experience allowed making a conclusion on the necessity of cardinal changing the fundamentals of the legislation in this area. Most essential problems are as follows: «zero impact» principle; disregard of the criterion of technical achievability of the established requirements; the system of «permissible discharge rates (PDR) – limits»; reference nature of the legislation and practically total lack of the directly applicable standards; entirely individual requirements to the water users in the absence of general standards; complicated and labor intensive development of PDRs; multistage and expensive system of obtaining approvals and permits; the tendency of simplifying legal acts that results in unsolvable questions and gaps in their application; «end-of-the-pipe» model of tackling environmental problems; disregarding the difference between discharges by public utilities and industrial enterprises – water users; the lack of pollutant differentiation both by origin and the rate of environmental hazard. Despite the severity and complexity of the regulating system the state has practically distanced itself from the actual liability for improving environmental conditions. The major drawbacks of the mechanism of charging for pollutant discharges are as follows: the lack of legislative control; charging for any amount and any concentration of substances including the amounts that do not impact the permissible quality parameters; complementary dependence on the availability or lack of PDR and limits; inability of paying for discharges above PDR from cost of production; unreasonably large lists of discharged substances subject to charging; non-charging for the complex pollution indices (except BOD); the lack of incentive role in relation to many pollutants; the existence of potential double charge for one and the same discharge called compensation of damage to water bodies caused by the violation of the water law. The conclusion is drawn that the existing system of regulations and charges is not only useless, but also injures greatly the actual activities on rehabilitation of water bodies; and that integrated reforming the environmental legislation is needed.
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В столице Венгрии Будапеште на водопроводной станции Кмегьер производительностью 600 тыс. м3/сут успешно эксплуатируется крупнейший в Евросоюзе комплекс ультрафиолетового обеззараживания воды. В системе централизованного питьевого водоснабжения города используется вода поверхностного водоисточника (река Дунай). Водоем не защищен от возможного поступления различных болезнетворных микроорганизмов, способных вызывать серьезные инфекционные массовые заболевания у населения. При этом вирусы и цисты патогенных простейших обладают высокой устойчивостью к традиционному хлорированию. Специалисты производственного предприятия по обеспечению питьевого водоснабжения Будапешта Fövárosi VÌZMÜVEK Zrt. совместно с российским Научно-производственным объединением «ЛИТ» провели цикл испытаний на опытно-промышленном комплексе в составе серийной УФ-установки DUV 150/21 на лампах низкого давления, а затем промышленные испытания на УФ-установках DUV 36А/120. Предусматривалось разбавление подаваемой на УФ-установку инфильтрационной воды речной водой, отбираемой непосредственно из Дуная, в количестве 3% от общего расхода. Аналитические исследования качества воды до и после обеззараживания проводились лабораторией VÌZMÜVEK. В ходе исследований на подрусловой (инфильтрованной) речной воде определена эффективная доза УФ-облучения 60 мДж/см2 в конкретных условиях эксплуатации. Применение современной комбинированной технологии обеззараживания воды (хлорирование + УФ-облучение) позволяет минимизировать уровень хлорирования, снизить риск образования побочных продуктов и повысить степень безопасности воды.

Ключевые слова: питьевое водоснабжение, поверхностный водоисточник, ультрафиолетовое облучение, лабораторные испытания, эффективная доза УФ-облучения.
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The biggest in European Union UV water disinfection complex has been successfully operated at Kmegier, the Budapest water treatment plant with a capacity of 600,000 m3/day in Hungary. The municipal water supply system uses surface waters as a water source (The Danube River). The water body is not protected from possible input of various pathogens that can cause serious infectious disease outbreaks among the population. In addition viruses and cysts of pathogenic protozoa are highly resistant to traditional chlorination. The experts of Budapest water supply system Fövárosi VÌZMÜVEK Zrt. in cooperation with Russian LIT Scientific-Production Association carried out a series of tests at the pilot unit as a part of serial DUV 150/21 UV-system with low pressure lamps; and then industrial tests at DUV 36А/120 UV-systems. Blending the infiltrate water fed to the UV-system with river water abstracted directly from the Danube in the amount of 3% of the total flow rate was provided. Water quality analytical studies were carried out before and after disinfection by VÌZMÜVEK Laboratory. In the process of studies the efficient UV-irradiation dosage of 60 mlJ/cm2 was determined for underflow (infiltrate) river water in definite operation conditions. The use of advanced combined water disinfection technology (chlorination + UV-irradiation) ensures minimizing the level of chlorination, reducing the risk of byproducts formation and improving the water safety.

Key words: drinking water supply, surface water supply source, ultraviolet irradiation, laboratory tests, efficient UV-irradiation dosage.
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Проводятся многолетние исследования источников и закономерностей образования побочных продуктов хлорирования воды – тригалогенметанов в условиях водоподготовки поверхностного водозабора г. Уфы. Основной целью исследования было изучение вклада в образование тригалогенметанов представителей трех отделов фитопланктона, характерных для реки Уфы: диатомовых (Bacillariophyta), зеленых (Chlorophyta) и cине-зеленых водорослей (Сyanophyta). Изначально клетки фитопланктона выделяли из проб речной воды концентрированием, затем в лабораторных условиях культуры водорослей выращивали на питательных средах. Эксперименты по хлорированию проводили как на пробах воды с биомассой водорослей, так и с фильтратами этих проб. Модельные пробы обрабатывались технологическими дозами хлора 1; 2; 3 мг/л, время экспозиции – 2 часа. Содержание тригалогенметанов определяли методом газохроматографического парофазного анализа с электронозахватным детектированием. В результате проведенного исследования выявлены следующие особенности. Пробы с высоким содержанием биомассы сине-зеленых водорослей (13,6 мг/л – 96%) после хлорирования дозой 3 мг/л показали значительный прирост суммарного содержания тригалогенметанов – 131,6 мкг/л. В пробах с доминантной массой зеленых водорослей (26,19 мг/л – 99,8%) или наличием только зеленых (0,07 мг/л – 53%) и диатомовых (0,059 мг/л – 47%) обнаружено наименьшее суммарное содержание тригалогенметанов – 3,69 и 2,62 мкг/л соответственно. Аналогичная ситуация наблюдалась при хлорировании фильтратов этих проб. Это позволяет предположить, что предшественниками тригалогенметанов, скорее всего, являются метаболиты сине-зеленых водорослей или продукты распада их водорослевой массы.

Ключевые слова: качество питьевой воды, хлорирование, суммарное содержание тригалогенметанов, фитопланктон, водоросли, Chlorophyta (зеленые), Bacillariophyta (диатомовые), Cyanophyta (cине-зеленые).
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For many years the precursors and mechanisms of water chlorination byproducts formation in the process of water purification at the surface water intake of Ufa city have been investigated. The main task of the study was evaluating the contribution of the representatives of the three phytoplankton species typical for the Ufa River to the trihalomethanes formation: diatomic (Bacillariophyta), green (Chlorophyta) and blue-green algae (Сyanophyta). Initially phytoplankton cells were isolated from the river water samples by concentrating, then in laboratory conditions algae were cultured on substrata. The chlorination experiments were carried out both with water samples with algae biomass and with the sample filtrates. The model samples were chlorinated with 1; 2; 3 mg/l chlorine dosages, exposure time – 2 hours. The concentration of trihalomethanes was measured by gas chromatographic vapor-phase analysis with electron-capture detection. The results of the studies revealed the following specific features. The samples with high concentration of blue-green algal biomass (13.6 mg/l – 96%) after chlorination with 3 mg/l dosage showed significant increase of the total trihalomethane concentration– 131.6 µg/l. In the samples with dominant green algal mass (26.19 mg/l – 99.8%) or with green (0.07 mg/l – 53%) and diatomic algae (0.059 mg/l – 47%) only the lowest total trihalomethane concentrations were detected – 3.69 and 2.62 µg/l, respectively. The similar situation was observed in the process of chlorinating filtrates of these samples. This suggests that blue-green algal metabolites or products of the algal mass decay are most probable precursors of trihalomethanes.

Key words: drinking water quality, chlorination, total trihalomethanes, phytoplankton, algae, Chlorophyta (green), Bacillariophyta (diatomic), Сyanophyta (blue-green).
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Необходимость реконструкции очистных сооружений канализации города Истры и малых очистных сооружений МУП Истринского района «Истринский водоканал» обусловлена жесткими требованиями к качеству очистки воды, которые невозможно выполнить на действующих сооружениях, а также увеличением фактических расходов сточных вод и износом оборудования. Реконструкцией предусмотрено применение современного оборудования и технологий очистки сточных вод и обработки осадков, при этом максимально используются существующие здания и сооружения. На очистных сооружениях г. Истры наибольший объем работ выполнен при реконструкции блока биологической очистки. Проектом предусмотрено выделение в аэротенке зон нитри-денитрификации и замена устаревшей аэрационной системы системой с дисковыми мелкопузырчатыми мембранными аэраторами. С целью повышения эффективности работы сооружений биологической очистки сточных вод и сокращения расхода электроэнергии установлены современные воздуходувки. Реконструированы сооружения доочистки, произведена замена барабанных сеток микросетчатыми фильтрами. Решая проблему утилизации обезвоженного осадка, отрабатывается технология его компостирования. Модернизированы промежуточные насосные станции с установкой механизированных решеток-измельчителей. Разработан проект реконструкции очистных сооружений г. Дедовска (20 000 м3/сут) и деревни Обушково. В 2008 г. завершена реконструкция очистных сооружений канализации дома отдыха «Снегири». Интересным техническим решением оказалось устройство блока биологической очистки с использованием здания биофильтров и двух секций капельных биофильтров. В настоящее время осуществляется поэтапная реконструкция очистных сооружений канализации с увеличением производительности в поселках Павловское и Онуфриево, в селе Рождествено. Весь комплекс работ выполняется специалистами Истринского водоканала совместно с Научно-производственной фирмой «БИФАР», которая разработала основные технические решения и проектную документацию.
Ключевые слова: очистные сооружения, реконструкция, сточные воды, биологическая очистка, нитри-денитрификация, мембранный аэратор, регулируемая воздуходувка, доочистка, микросетчатый фильтр, решетка-измельчитель.
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The necessity for the reconstruction of the wastewater treatment facilities of the Istra city and minor wastewater treatment facilities operated by MUE «Istrinskii Vodokanal» of the Istra Area was stipulated by stringent requirements to the effluent quality that were not possible to meet at the existing facilities, and also by the actual wastewater flow increase and equipment wear. The reconstruction provides for the introduction of modern equipment and advanced technologies of wastewater treatment and sludge handling while making maximal use of the existing buildings and facilities. The maximum amount of work was carried out during reconstructing biological treatment line of the Istra wastewater treatment facilities. The project includes allocating nitrification-denitrification zones in the aeration tank and replacing the outdated aeration system with a system with disk fine-bubble membrane aerators. To improve the operation efficiency of the biological treatment facilities and reduce power consumption advanced air blowers were installed. Tertiary treatment facilities were upgraded; drum screens were replaced with microscreen filters. To solve the problem of sludge utilization the composting technology is being developed. Booster pumping stations were upgraded with installing power-operated grinding screens. The project of upgrading wastewater treatment facilities of Dedovsk town (20,000 m3/day) and Obushkovo village was designed. In 2008 the reconstruction of the wastewater treatment facilities of Snegiri holiday home was completed. The design of the biological treatment facilities making use of the biolfilter building and two sections of percolating biofilters proved to be an interesting engineering solution. At present the step-by-step reconstruction with capacity increase of the wastewater treatment facilities in Pavlovskoe and Onufrievo settlements, and Rozhdestveno village is underway. The entire project is implemented by the specialists of the Istra Vodokanal in cooperation with BIFAR Scientific-Production Firm that has developed the basic process solutions and design documentation.

Key words: wastewater treatment facilities, reconstruction, wastewater, biological treatment, nitrification-denitrification, membrane aerator, adjustable air blower, tertiary treatment, microscreen filter, grinding screen.
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Сточные воды нефтеперерабатывающих заводов характеризуются наличием трудноокисляемых органических веществ и практически полным отсутствием фосфора. Методика расчета сооружений биологической очистки нефтесодержащих сточных вод c нитри-денитрификацией применяется как для аэротенков, так и для мембранных биореакторов. Расчет проводится с использованием кинетических зависимостей по всем нормируемым загрязнениям. Экспериментально получены кинетические константы и коэффициенты процессов нитри- и денитрификации, окисления органических веществ (по БПК и ХПК), нефтепродуктов, фенолов и СПАВ для сточных вод ряда нефтеперерабатывающих заводов. Алгоритм расчета включает следующие этапы: определение исходных данных – концентраций загрязнений и расходов сточных вод; выбор технологической схемы очистных сооружений; расчет удельных скоростей процессов биологической очистки на основании кинетических констант и коэффициентов; расчет прироста активного ила, убыли азота и фосфора за счет процессов ассимиляции; вычисление времени пребывания для окисления отдельных ингредиентов загрязнений и денитрификации; определение максимальной по лимитирующему компоненту продолжительности аэробного процесса и степени очистки по другим ингредиентам; расчет необходимого расхода воздуха; проверка необходимости дозирования соединений фосфора для биогенной подпитки. Для повышения эффективности денитрификации состав сооружений дополнен деаэратором иловой смеси. Технологический расчет мембранного биореактора отличается от расчета аэротенков с нитри-денитрификацией корректировкой удельной скорости окисления с учетом найденных кинетических констант и коэффициента ингибирования продуктами метаболизма при более высоких концентрациях активного ила в биореакторе. Результаты экспериментальных исследований позволили дополнить разработанную НИИ ВОДГЕО методику расчета сооружений биологической очистки сточных вод с нитри-денитрификацией.

Ключевые слова: сточные воды, нефтеперерабатывающий завод, биологическая очистка, нитрификация, денитрификация, кинетическая константа, активный ил, мембранный биореактор.
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Oil refinery wastewater is characterized by the presence of organics resistant to oxidation and practically total absence of phosphorus. The procedure of designing oil-containing wastewater biological treatment with nitrification-denitrification is used both for aeration tanks and membrane bioreactors. Designing is carried out with the use of kinetic relationships for all the regulated pollutants. During the experiments kinetic constants and coefficients of nitrification and denitrification processes, oxidation of organic substances (as BOD and COD), oil products, phenols and synthetic surfactants for wastewater of a number of oil refineries were obtained. Calculations algorithm includes the following stages: determining initial data – pollutant concentrations and wastewater flow rates; choosing the process flow scheme of the treatment facilities; calculating specific rate of biological treatment process on the basis of kinetic constants and coefficients; calculating activated sludge growth, nitrogen and phosphorus losses in the process of assimilation; estimating the retention time for oxidation of separate ingredients of pollutants and denitrification; determining the maximum aerobic process time in respect to the limiting component and treatment level in respect to other ingredients; calculating the required air consumption; checking the necessity of dosing phosphorus compounds for nutrient makeup. To improve the denitrification efficiency the configuration of the facilities was enlarged with a mixed liquor deaerator. The process design of a membrane bioreactor differs from the design of aeration tanks with nitrification-denitrification by correction of specific oxidation rate with account of the obtained kinetic constants and coefficient of inhibition with metabolism products at higher concentrations of activated sludge in the bioreactor. The experimental results allowed supplementing the procedure of designing wastewater biological treatment facilities with nitrification-denitrification developed by NII VODGEO.

Key words: wastewater, oil refinery, biological treatment, nitrification, denitrification, kinetic constant, activated sludge, membrane bioreactor.
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Казщук Б., Лобанов Ф. И. Основные направления использования дезодорирования для устранения запаха дурнопахнущих веществ 59
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Устранение запаха дурнопахнущих веществ на сооружениях систем канализации осуществляется с использованием кислородсодержащих органических веществ и достигается за счет взаимодействия в воздухе молекул соединений серы или азота (с запахом тухлых яиц или рыбы) с молекулами кислородсодержащих веществ. В зависимости от состава дурнопахнущей воздушной среды, как правило, содержащей до 5–8 различных соединений (сероводород и производные меркаптана, аммиак и разнообразные амины), подбираются различные комбинации альдегидов и кетонов. Использование разных комбинаций дезоблокаторов позволяет достичь оптимального результата по дезодорации воздуха. Применение дезодорирующих составов допускается только в случае, когда концентрация дурнопахнущих веществ ниже предельно допустимых значений для атмосферного воздуха. Приведены статические и динамические методы распределения молекул кислородсодержащих органических веществ в воздушной среде. Даны рекомендации по использованию дезодорирующих препаратов для устранения неприятного запаха на различных объектах коммунального хозяйства (цехи механического обезвоживания осадков сточных вод, насосные станции, канализационные коллекторы, отстойники, системы вентиляции).

Ключевые слова: осадок сточных вод, канализационная насосная станция, шахта и шахтный колодец, дурнопахнущие вещества, дезодорирование.
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Elimination of odors caused by malodorous substances at the wastewater treatment facilities is provided with the use of oxygen-containing organic substances by interaction in the air between molecules of sulfur or nitrogen compounds (with sour or fishy smell) and molecules of oxygen-containing substances. Depending upon the composition of malodorous air which contains usually up to 5–8 different compounds (hydrogen sulfide and mercapto compounds; ammonia and various amines) different combinations of aldehydes and ketones are selected. The use of various combinations of odor-blockers provides for the optimal air deodorization results. Deodorant compounds can be used only if the concentration of malodorous substances is lower than maximum permissible limits for atmospheric air. The statistic and dynamic methods of oxygen-containing organic substance molecules distribution in the air are presented. The recommendations on the use of deodorants for odor control at different public utilities (wastewater sludge mechanical dewatering facilities, pumping stations, sewers, settling tanks, ventilating systems) are given.

Key words: wastewater sludge, sewage pumping station, shaft and shaft well, malodorous substances, deodorization.
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УДК 628.311:532.572

Лойцкер О. Д. Гидравлический расчет измерительных водосливов с порогом треугольного профиля 70
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Изложена методика гидравлического расчета измерительных водосливов с порогом треугольного профиля. В нормативном документе МИ 2406-97 «ГСИ. Расход жидкости в безнапорных каналах систем водоснабжения и канализации. Методика выполнения измерений при помощи стандартных водосливов и лотков», регламентирующем применение таких расходомерных устройств для измерения расхода воды в безнапорных системах водоснабжения и водоотведения, вопросы расчета освещены сжато, без конкретных примеров. Цель статьи – ликвидировать этот пробел. Рассмотрены условия, обеспечивающие принципиальную возможность использования метода измерения расхода жидкости с применением стандартных сужающих устройств (водосливов и лотков). Таким условием является, в частности, наличие прямолинейного участка канала достаточной длины со свободным (без подпора) течением потока. Методика расчета изложена на конкретном примере измерения расхода в бетонном прямоугольном канале шириной 3,5 м с максимальным расходом 56 250 м3/ч. Методика предполагает последовательное определение максимального напора на водосливе и высоты порога, а также проверку соответствия водослива с порогом треугольного профиля нормативным требованиям, включая возможное подтопление водослива с вычислением максимального уровня стоков в нижнем бьефе. Проверяются также соотношения ширины порога и максимального напора, ограничения на величину максимального напора и число Фруда. По результатам гидравлического расчета при дальнейшем проектировании выбирают тип расходомера-уровнемера и его метрологические характеристики, определяют геометрические размеры порога.

Ключевые слова: измерение расхода, безнапорный поток, водослив, порог треугольного профиля, гидравлический расчет.
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The method of designing measuring weirs with triangular profile chute is presented. In the regulatory document MI 2406-97 «GSI (State System for Ensuring Uniform Measurement). Liquid flow rate in water and wastewater gravity channels. Measuring methods with the use of standard weirs and flumes» that regulates the use of flow metering devices for measuring water flow rate in gravity water supply systems and sewers the design aspects have been condensed without actual examples. This article aims at filling this gap. The conditions that provide for the possibility in principle to use the method of measuring liquid flow with the use of standard orifices (weirs and flumes) are considered. Such condition, in particular, is the availability of a straight-line channel section of adequate length with free (without backflow) flow. The design procedure is presented with specific reference to flow measuring in a concrete rectangular channel 3.5 meters wide with a maximum flow rate of 56 250 m3/h. The procedure suggests sequential determination of the maximum weir head and chute height as well as verifying the conformity of the weir with a triangular profile chute to the regulatory requirements including possible weir submergence with calculating the maximum flow level in the channel downstream. The ratios between the chute width and maximum head, maximum head limits and Froude number are also verified. Further in the process of designing and basing on the hydraulic calculations the type of the flow-level meter and its metrological performance are chosen and the geometry of the chute is determined.

Key words: flow rate measurement, gravity flow, weir, triangular profile chute, hydraulic design.
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Проведен анализ постановления Правительства РФ № 782 «О схемах водоснабжения и водоотведения» и соответствующих Правил, конкретизирующих ряд статей Федерального закона «О водоснабжении и водоотведении» с точки зрения проблем, возникающих у водоканалов при его реализации. Разработка электронной модели систем водоснабжения и водоотведения – задача предприятий, непосредственно отвечающих за них. По отношению к электронным моделям схемы являются более общими структурами данных. Модели служат источниками информации для составления схем и позволяют прогнозировать развитие сетей. При передаче данных из электронных моделей в схемы сетей достаточно использовать идентичное программное обеспечение. Для решения этой задачи наиболее подходят геоинформационные системы, которые оптимальны для осуществления инвентаризации элементов сетей. При этом программа для их математического моделирования должна иметь возможность импортирования имеющихся данных. Непосредственное использование импортированной модели для выполнения расчетов возможно только в случае относительно небольших сетей. Для построения электронных моделей сетей целесообразно использовать специализированное программное обеспечение, что особенно важно для крупных городов. При его выборе особое внимание необходимо обращать на возможность взаимодействия с геоинформационной системой на уровне данных, а также на наличие средств достижения адекватности расчетных схем и моделируемых сетей.

Ключевые слова: электронная модель системы водоснабжения и (или) водоотведения, схема водоснабжения и водоотведения, водопроводная сеть, геоинформационная система, гидравлический расчет, электронная модель.
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RF Government Decree No. 782 «On water and wastewater schemes» together with the applicable Rules specifying a number of provisions of Federal Law «On water supply and wastewater disposal» are considered with relation to the problems that water companies are facing in the process of its implementation. Developing electronic models of water and wastewater systems is a task of the companies that are directly responsible for providing these services. Comparing to electronic models schemes are more general information structures. Models serve as data sources for scheming and allow predicting network development. In the process of data transfer from electronic models to network schemes the use of identical software is sufficient. To solve this problem geographic information systems that are optimal for making an inventory of the network elements are most appropriate. Herewith the software for math modeling shall be able to import the available data. The direct use of the imported model in calculations is possible only if we have relatively small-sized networks. For network model building it is reasonable to use specially configured software which is of prime importance for big cities. When choosing the software special attention shall be paid both to the possibility of communicating with the geographic information system at the data level and to the availability of means to provide for the adequacy of calculation models and simulated networks.

Key words: electronic model of water and (or) wastewater system, water supply and wastewater disposal scheme, water distribution network, geographic information system, hydraulic design, electronic model.

